
Задание 11. Правописание суффиксов (кроме Н/НН)

НАПИСАНИЕ СУФ​ФИК​СОВ РАЗ​ЛИЧ​НЫХ ЧА​СТЕЙ РЕЧИ

Суффикс - это значимая часть слова, которая находится после корня и служит обычно для образова‐
ния новых слов.

На на​пи​са​ние того или иного суф​фик​са вли​я​ют раз​лич​ные факторы:
—часть речи, в ко​то​рой он употреблён;
—способ об​ра​зо​ва​ния слова;
—ударная или без​удар​ная позиция;
—пишется после ши​пя​щих или нет;
—какого рода слово с про​пу​щен​ной буквой

и так далее. По​это​му еди​ных пра​вил нет, все суф​фик​сы пи​шут​ся по осо​бым правилам.
 

В дан​ном за​да​нии встречаются:
 

— без​удар​ные суф​фик​сы при​ла​га​тель​ных (пункт 10.1)
—безударные суф​фик​сы гла​го​лов (пункт 10.2)
—безударные суф​фик​сы су​ще​стви​тель​ных (пункт 10.3)
—безударные суф​фик​сы на​ре​чий (пункт 10.4)
—суф​фик​сы с глас​ны​ми после ши​пя​щих в раз​ных ча​стях речи (пункт 10.5)

 

10.1 БЕЗ​УДАР​НЫЕ СУФ​ФИК​СЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

 

10.1.1 СУФФИКСЫ ЕВ/ОВ; ИВ (ЧИВ/ЛИВ)

По Розенталю По Лопатину:

Суффикс -ив- несет на себе
ударение: краси́вый, правди́вый.
И с к л ю ч е н и я : ми́лостивый,
юро́дивый.

В неударяемом положении
используется суффикс -ЕВ-:
боЕВой, сиренЕВый,
алюминиЕВый, гелиЕВый (от
гелий), но ге​лЕ​Вый (от гель).

В суффиксах -ЛИВ- и -ЧИВ-
(производных от -ИВ-) пишется
буква и: заботлИВый,
заносчИВый.

Сле​ду​ет раз​ли​чать при​ла​га​тель​ные с суф​фик​са​ми -ЕВ-, с одной стороны, и -ИВ-, -
ЛИВ-, -ЧИВ с другой.

Слова на -ЕВый — напр., соЕВый, ферзЕВый, фланелЕВый, матчЕВый,
замшЕВый, — содержат суффикс -ЕВ- (орфографическая разновидность суффикса
-ОВ-), проверяющийся под ударением в таких словах, как дубо́вый, рублёвый. Эти
при​ла​га​тель​ные — относительные, у них нет крат​ких форм.

Слова на -ИВЫЙ являются ка​че​ствен​ны​ми прилагательными (имеющими крат‐
кие формы) с суффиксами -ИВ-: милостИВый; -ЛИВ-: заботЛИВый, завистЛИВый,
непоседЛИВый, причудЛИВый; -ЧИВ-: забывЧИВый, находЧИВый,
переменЧИВый. Эти же суффиксы -ИВ- и -ЛИВ- под ударением: ленИВый,
смешЛИВый, прихотЛИВый.
Примечание. Суффикс -ИВ- имеется также в слове юродивый, образованном от
уста​рев​ше​го юрод.

Здесь необходимо сделать важное замечание: в заданиях часто встречаются слова, имеющие очень
по​хо​жие написания, например, миндал..вый, назойл..вый, заботл..вый. Если сле​до​вать пра​ви​лу Лопатина,
то попытка образовать краткие формы удаётся для слов «назойливый (назойлив)» и «заботливый
(заботлив)», потому и написана буква И, это суффикс ЛИВ. «Миндалевый» усечь не удалось, это прила‐
гательное с суффиксом ЕВ, буква Л принадлежит корню. В этом плане интересно слово
«гуттаперчевый», это название материала, их которого когда-то делались игрушки. В этом слове Ч тоже
является частью корня, а сделать краткую форму никак не получится, ведь это относительное прилага‐
тель​ное с суф​фиксом ЕВ. Поэтому, как говорят, зрите в корень!
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НАВЕРХ
 

10.1.2. ДРУГИЕ СУФФИКСЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• В безударном положении после твердых согласных используются суффиксы -ОВ-, -ОВАТ-, -ОВИТ-:
делОВой, краснОВАТый, дарОВИТый. После мяг​ких согласных, ши​пя​щих и ц ис​поль​зу​ют​ся суф​фик​сы -
ЕВ-, -ЕВАТ-, -ЕВИТ-: вещЕВой, Ба​рен​цЕВо море, синЕВАТый, глянцЕВИТый. ;
• суффикс -ИСТ- всегда пишется с буквой И, так как у имён прилагательных суффикса -ест- не бывает:
породИСТый, покладИСТый;
• суф​фикс -ЧАТ- все​гда пи​шет​ся с бук​вой А: бревенЧАТый, взрывЧАТый;
• суффиксы -ЕНЬК-, -ОНЬК- пишутся без изменения во всех словах, так как у имён прилагательных суф‐
фик​сов -ИНЬК-, -АНЬК- не бы​ва​ет: белЕНЬКий, махОНЬКий.
 

10.2 БЕЗ​УДАР​НЫЕ СУФ​ФИК​СЫ ГЛАГОЛОВ

 

10.2.1. ГЛАСНЫЕ В ИНФИНИТИВЕ (НЕОПРЕДЕЛЁННОЙ ФОРМЕ) ПЕРЕД -ТЬ. БАЗОВОЕ, ОСНОВНОЕ ПРАВИЛО.

Гласный перед суффиксом инфинитива (неопределенной формы) -ТЬ может быть безударным. Для
определения того, какую букву следует писать на месте этого безударного гласного, используется поня‐
тие усекаемости глагольной основы. Это понятие не изучается в школьном курсе, поэтому слова с без‐
удар​ным глас​ным перед ТЬ не​об​хо​ди​мо за​учи​вать наизусть. Приведём при​ме​ры таких слов.
 

ЗатеЯть КлеИть ОбидЕть

ВеЯть СтроИть ЗависЕть

РеЯть МучИть НенавидЕть

СеЯть МерИть ВидЕть

ЛаЯть НаскучИть ОбессилЕть (потерять
силы)

КашлЯть УтешИть ВыздоровЕть

МаЯться СосредоточИть

НадеЯться ЗиждИться (на чём-то основываться)

ЛелеЯть ЗыбИться (колыхаться, качаться)

ТаЯть УвеличИть

 
Список слов далеко не полный, глаголов с безударным суффиксом очень много. Помните, что добав‐

ление приставки не меняет написания. Так, все слова с приставками от слова клеить — заклеить,
подклеить, переклеить и склеить пишутся одинаково с суффиксом И. Обратите внимание на значимость
этого правила: от верного написания буквы перед ТЬ будет зависеть и написание формы глагола прошед‐
шего времени, и, соответственно, причастий и деепричастий прошедшего времени, так как эти формы
об​ра​зу​ют​ся от инфинитива.

По Спе​ци​фи​ка​ции 2015-2016 года на​пи​са​ние при​ча​стий про​ве​ря​ет​ся в за​да​нии 11.
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10.2.2 ГЛАСНЫЕ БУКВЫ В СУФФИКСАХ ГЛАГОЛОВ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ

Написание гласной буквы в глаголах прошедшего времени напрямую зависит от суффикса началь‐
ной формы (инфинитива), так как для образования прошедшего времени работает схема: ОСНОВА
инфинитива+ суффикс Л. Естественно, что -ТЬ усекается, так как в основу не входят. В разных учебни‐
ках эта часть слова называется либо суффиксом неопределённой формы (инфинитива, начальной
формы), либо окончанием. Это совершенно не критично для объяснения правила: отсекаем — и всё.
Итак, в слове кашлЯл пишется Я, потому что слово образовано от основы кашлЯ(ть), в слове увидЕл пи‐
шется Е, потому что слово образовано от основы увидЕ(ть). Ещё примеры: увеличИл (от увеличИть),
умножИла (от умножИть), обидЕлся (от обидЕться). Как видно из примеров, знание спряжения глагола
здесь не нужно.
 

10.2.3 ГЛАСНЫЕ БУКВЫ В ДЕЕПРИЧАСТИЯХ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ

Деепричастия прошедшего времени совершенного вида образуются по схеме: Основа
инфинитива+суффикс ВШ (Ш). Поэтому правило то же самое: какая гласная в инфинитиве, такая и в
деепричастии. Например: увидЕв (от увидЕть), возненавидЕв (от возненавидЕть); услышАв (от
услышАть). Ещё примеры: измерИв (площадь), за​му​чИв (расспросами), оби​дЕв (товарища).
 

10.2.4. ГЛАСНЫЕ БУКВЫ В СУФФИКСАХ -ИВА-/-ЫВА-, -ЕВА-/-ОВА-; ПЕРЕД ВА

В любом задании есть слова на данное правило, и не по одному. Чаще всего указанные суффиксы
встречаются именно в глаголах, но нередко и в именах существительных или прилагательных, образо‐
ванных от глаголов. Например, написание буквы в слове «вскармл..вание» определяется написанием гла‐
го​ла «вскармливать», а слово «развед..вательный» сло​вом «разведывать».
 
Суффиксы Их правописание Примеры

ИВА/ЫВА

У гла​го​лов в на​чаль​ной форме и в
форме про​шед​шего вре​ме​ни пи​шет​ся
суф​фикс -ИВА-/-ЫВА-, если в форме 1
лица (Я) на​сто​я​ще​го или бу​ду​ще​го
вре​ме​ни гла​гол окан​чи​ва​ет​ся на -
ИВАЮ /-ЫВАЮ.

РассеИВАть-рассеИВАл (пишется суффикс -ИВА-, так как я
(что делаю?) рассеИВАю; окан​чи​ва​ет​ся на -ИВАЮ).

СглажИВАть-сглажИВАл (пишется суффикс -ИВА-,так как я
(что делаю?) сглажИВАю; окан​чи​ва​ет​ся на -ИВАЮ).

СкладЫВАть-склыдЫВАла (пишется суффикс -ЫВА-, так
как я (что делаю?) складЫВАю; окан​чи​ва​ет​ся на -ЫВАЮ).

ЕВА/ОВА

У гла​го​лов в на​чаль​ной форме и в
форме про​шед​шем вре​ме​ни пи​шет​ся
суф​фикс -ЕВА-/-ОВА-, если в форме 1
лица (Я) на​сто​я​ще​го или бу​ду​ще​го вре​‐
ме​ни гла​гол окан​чи​ва​ет​ся на -УЮ/-
ЮЮ.

ПотчЕВАть- потчЕВАл (пишется суффикс -ЕВА-, так как я
(что делаю?) потчУЮ; окан​чи​ва​ет​ся на УЮ).

ПопробОВАть-попробОВАл (пишется суффикс -ОВА-, так
как я (что сделаю?) попробУЮ; окан​чи​ва​ет​ся на -УЮ).

КомандОВАть- командОВАл (пишется суффикс -ОВА-, так
как я (что делаю?) командУЮ; окан​чи​ва​ет​ся на УЮ).

Буквы Е
или И
перед
удар​ным
суф​фик​‐

От гла​го​лов с суф​фик​са​ми -ИВА-/-
ЫВА-, -ЕВА-/-ОВА- сле​ду​ет от​ли​чать
глаголы, об​ра​зо​ван​ные при по​мо​щи
суф​фик​са -ВА-.

Перед ударным суффиксом -ВА
пишется та же гласная буква, что и в
неопределенной форме, если в ней от‐
бро​сить этот суф​фикс -ВА-.
Запомни слова-исключения:

ЗА​СТРЕ​ВАТЬ (хотя застрЯть)
ЗА​ТМЕ​ВАТЬ (хотя затмИть)

ПовелеВАть — отбрасываем ударный суффикс -ВА, получа‐
ем повелЕть, такой гла​гол есть, значит, пра​ви​ло при​ме​не​но верно;

ПретерпеВАть — отбрасываем ударный суффикс-ВА, полу‐
ча​ем претерпЕть, такой гла​гол есть.

Если же отбросить суффикс ВА нельзя, значит, нужно ис‐
пользовать основное правило: например, в слове «ночевать»
также уда​ре​ние па​да​ет на ВА. Но от​бро​сить его не удаётся, нет та​‐
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сом ВА ПРО​ДЛЕ​ВАТЬ (хотя продлИть)
РАСТЛЕВАТЬ (хотя растлЯть)
ЗАСТРЕВАТЬ, ВСТРЕВАТЬ (хотя

застрЯть, встрЯть)
УВЕЩЕВАТЬ, НАМЕРЕВАТЬСЯ,

СО​МНЕ​ВАТЬ​СЯ (нет форм без ва, но в
1лице имеют -ВАЮ

кого слова «ночеть»; в слове «горевать» также не ВА, а ЕВА, так
как слово «гореть» уже другое по значению, с «горевать» не
однокоренное.

Следует отметить, что в некоторых словах ЕВА/ОВА или ЫВА/ИВА входит в состав корня,
например: обурева/ть, шпатлева/ть, рас/тушева́/ть(ся). Таких слов в КИМах быть не должно.

Обращаем внимание на важность общей грамматической культуры речи: если вместо «я командую,
советую» говорить «командываю/командоваю, советываю/советоваю», то правила применить не
получится, так как для них это форма яв​ля​ет​ся проверочной. Го​во​ри​те правильно!
 
НАВЕРХ
 
 

10.3 БЕЗ​УДАР​НЫЕ СУФ​ФИК​СЫ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

 

1. Суффикс -ИК- (-НИК-, -ЧИК-) при склонении существительного сохраняет гласную: столик —
столИКа, чайник — чайнИКа, пальчик — пальчИКа; суффикс -ЕК- имеет «беглую» гласную: краешек —
краешКа, ли​сто​чек — листочКа.
 

2. Существительные мужского рода имеют суффикс -ЕЦ- (с «беглой» гласной): горец — горца, крас‐
ноармеец — красноармейца. Существительные женского рода имеют суффикс -ИЦ-: владелица,
красавица. Существительные среднего рода имеют суффикс -ЕЦ-, если ударение падает на слог после
суффикса, и -ИЦ-, если уда​ре​ние пред​ше​ству​ет суффиксу: пальтЕЦо́, письмЕЦо́; кре́слИЦе, пла́тьИЦе.
 

3. Суффикс -ИЧК- имеют существительные женского рода, образованные от слов с суффиксом -иц-:
лестнИЧКа ← лестница, пу​го​вИЧ​Ка ← пуговица.

В осталь​ных слу​ча​ях по​доб​ные формы су​ще​стви​тель​ных имеют суф​фикс -ЕЧК-: пешЕЧКа, троЕЧКа;
ВанЕЧКа, ЗоЕЧКа; времЕЧКо, здоровьЕЧКо.
Примечание. Формы типа Фе​нич​ка (обычные в ли​те​ра​ту​ре XIX в.) от​но​сят​ся к числу устарелых.

Запомните: без​удар​но​го суф​фик​са -ячк- в рус​ском языке нет.
 

4. Сочетание -ИНК- имеют существительные, образованные от слов женского рода на -ин(а):
впадИНКа ← впадина, за​ва​лИН​Ка ← завалина.

Сочетание -ЕНК- имеют уменьшительные существительные, образованные с помощью суффикса -к-
от слов на -ня  и - на, у которых в форме родительного падежа множественного числа мягкий знак на
конце не пишется: вишЕНКа ← вишня (вишен), сосЕНКа ← сосна (сосен), а также в некоторых словах,
обозначающих лиц женского пола : нежЕНКа, нищЕНКа, францужЕНКа. По этому же правилу пишется
слово лесенка.
 

5. Уменьшительно-ласкательные су​ще​стви​тель​ные имеют суффиксы:
-ОНЬК-, реже -ЕНЬК- — после твердых согласных: берёзОНЬКа (берёза), лисОНЬКа (лиса), МарфЕНЬ‐
Ка (Марфа);
-ЕНЬК- после мяг​ких согласных, ши​пя​щих и гласных: КатЕНЬКка (Катя), тучЕНЬКа, ЗоЕНЬКа.
Запомни слова-исключения: Исключения: баиньки, заинька, паинька.

Примечание. Суффиксов -ыньк-, -аньк-, -иньк- в современном литературном языке нет; формы
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полосынька, лисанька, Марфинька, Любинька, Аннинька и т. п. встречаются только в произведениях пи‐
са​те​лей XIX в. и в фольклоре.
 

6. -ИНСТВ-, -ЕНСТВ-. Различаются суффиксы -ИНСТВ- в словах большинство́, меньшинство́,
старшинство́ (с ударением на окончании, в варианте меньши́нство — на суффиксе) и -ЕНСТВ- в слове
пе́рвенство (с уда​ре​ни​ем на корне).
 

7. -ЫШК-, -ЫШЕК, -ЕШЕК и -УШК- (-ЮШК-), -УШЕК. В суффиксах уменьшительно-ласкательных
существительных -ЫШК- (в словах сред, рода) и -ЫШЕК (в словах муж. рода) без ударения после твер‐
дых согласных пишется буква ы, напр.: пятнЫШКо, крылЫШКо, стёклЫШКо, гнёздЫШКо, перЫШКо
(слова среднего рода); колЫШЕК, клинЫШЕК, воробЫШЕК. В слове краешек в суффиксе перед ш пи‐
шет​ся буква е.

Эти существительные следует отличать от существительных с ласкательными суффиксами -УШК- (-
ЮШК-) и -УШЕК, также безударными: травушка, волюшка, дедушка, дядюшка, соловушка, ребятушки,
Аннушка, Иванушка, полюшко, горюшко, хлебушек, камушек. Имеются варианты с буквами ы и у в
суффиксах: во​ро​бы​шек и воробушек, ола​дыш​ки и оладушки.
 

8. -(М)ЕН-. В основах косвенных падежей и форм мн. ч. существительных на -мя пишется суффикс -
ЕН- с буквой е на месте безударного гласного, напр.: время — времени и времена, имя — имени и
имена, семя — се​ме​ни и семена.
 
НАВЕРХ
 
 

10.4 СУФ​ФИК​СЫ НАРЕЧИЙ

 

1.Наречия с приставками В-, ЗА-, НА-, образованные от имён прилагательных, имеют на конце букву
о: ВправО← правый;, ЗАсветлО←светлый, НАкрепкО←крепкий.

Наречия такого же происхождения с приставками ИЗ-, ДО-, С- имеют на конце букву а:
ДОсытА←сытый, ИЗредкА←редкий, СновА←новый, СначалА-

Важное замечание: данные наречия образованы приставочно-суффиксальным способом, то есть од‐
но​вре​мен​ным до​бав​ле​ни​ем
приставки и суффикса. Поэтому написание слов типа досрочно, избирательно, сногсшибательно,
достаточно регулируется другими правилами: эти слова образованы только при помощи  суффиксов  от
уже су​ще​ству​ю​щих досрочный, избирательный, сног​сши​ба​тель​ный и достаточный.
 
НАВЕРХ
 
 

10.5 ГЛАС​НЫЕ ПОСЛЕ ШИ​ПЯ​ЩИХ В СУФ​ФИК​САХ РАЗ​НЫХ ЧА​СТЕЙ РЕЧИ

 

По Спецификации эти правила НЕ ДОЛЖНЫ проверяться в ЕГЭ. Но в основном пособии для подго‐
товки к ЕГЭ автора И.П.Цыбулько (2016 год) такие задания встречаются. Потому считаем необходимым
ука​зать на сле​ду​ю​щие моменты.
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После ж, ч, ш, щ для пе​ре​да​чи ударного гласного [о] пи​шет​ся буква О или Ё. Рас​смот​рим пра​ви​ла на​‐
пи​са​ния ши​пя​щих в суффиксах, не ка​са​ясь кор​ней и окончаний.
 
Буква О пи​шет​ся в сле​ду​ю​щих случаях.
 

1.В суф​фик​се на​ре​чий -О: свежО, горячО, хорошО, общО
 

2. В суф​фик​сах имен существительных:
-ОК, напр.: кружОК, крючОК, петушОК, борщОК, прыжОК, толчОК, и в производных от таких слов:
кружочек, крючочек, пры​жо​чек и т. п.;
-ОНОК и -ЧОНОК, напр.: медвежОНОК, мышОНОК, галчОНОК, бочОНОК, арапЧОНОК;
-ОНК(а) и -ОНК(и), напр.: книжОНКа, ручОНКа, рубашОНКа, распашОНКа, деньжОНКи, брючОНКи;
-ОВК(а) (в отыменных производных словах), напр.: чижОВКа (самка чижа), мышОВКа (грызун),
мелочОВКа;
-ОБ(а): чащоба, чищоба (лесная вырубка); то же в слове трущоба, где суффикс в современном языке не
выделяется, и в созданном по его образцу ироническом образовании хрущоба. Исключение: в слове
учёба пи​шет​ся ё;
-ОТК(а): трещотка;
-ОВЩИН(а): поножовщина.
 

3. В суф​фик​се имен при​ла​га​тель​ных -ОВ-, напр.: ежовый, парчовый, грошовый, холщовый, а также в
существительных на -ОВК, -ОВНИК, производных от прилагательных с суффиксом -ОВ- (-ЕВ-):
ножовка (ср. но​же​вой и ва​ри​ант ножовый), пла​щов​ка (плащевой), ре​чов​ка (речевой). .
 

Примечание 1. Отыменные существительные на –овка типа «мелочовка, ножовка, плащовка »следует
от​ли​чать от от​гла​голь​ных су​ще​стви​тель​ных типа ночёвка. (см ниже).
 

Примечание 2. В русских фамилиях на шипящий + -ов (-ёв) пишется о или ё в соответствии с тради‐
цией и с регистрацией в официальных документах: ср., например, Чернышов и Чернышёв, Калачов и
Калачёв, Хру​щов и Хрущёв; Еме​льян Пугачёв.
 
Буква Е на месте зву​ча​ще​го [о]пишется в сле​ду​ю​щих случаях.
 

1. В глаголах несовершенного вида на -ЁВЫВАТЬ и отглагольных существительных на -
ЁВЫВАНИЕ, напр.: размежёвывать, выкорчёвывать, перекочёвывать, затушёвывать; размежёвывание,
выкорчёвывание, затушёвывание; в страдательных причастиях на -ёванный, напр.: размежёванный,
раскорчёванный, затушёванный.
 

2. В отглагольных существительных на -ЁВКа, напр.: ночЁВКа (от ночевать), корчЁВКа,
перекочЁВКа, размежЁВКа, ретушЁВКа (от ретушировать).
 

4. В суф​фик​се су​ще​стви​тель​ных -ЁР, напр.: дирижёр, ретушёр, стажёр, ухажёр, тренажёр, массажёр.
 

5. В суффиксах страдательных причастий и отглагольных прилагательных -ЁНН- и -ЁН-, напр.:
напряжЁННый (и напряжён), прожжЁННый, пропечЁННый, размягчЁННый, отрешЁННый,
упрощЁННый; гружЁНый, жжЁНый, печЁНый, учЁНый, тушЁНый, вощЁНый; то же в словах, производ‐
ных от таких причастий и прилагательных, напр.: напряжЁННость, отрешЁННость, упрощЁННость,
учЁНость, напряжЁННо, отрешЁННо, упрощЁННо, напряжЁНка, жжЁНка, тушЁНка, сгущЁНка.
 
НАВЕРХ
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